

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

# El Eco de Navarra

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

## DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número, 26 bajos.

### A vuelta pluma

Así tengo que hacerlo, porque de otro modo necesitaría mucho más tiempo del que dispongo para saber siquiera la peculiar economía del país privilegiado en el que tuve la suerte de nacer y la mayor todavía de representar lo en Cortes y emplearme en su servicio defendiendo y fomentando sus verdaderos intereses.

Navarra, solar hidalgo donde se rindió culto ferviente a los grandes principios que informan la esencia de nuestra nacionalidad histórica, tiene, en el orden moral como en el material, a manera de notas características, esas mismas cualidades que tales principios informan; y hasta pudieramos añadir que en algún modo participa también de sus exageraciones y defectos, siendo el confesor garantía de que no son la parcialidad y la injusticia las que han inspirado estos razonamientos.

Los sentimientos de independencia, de religión y de monarquía fueron, con efecto, mis propios emblemas preciados y a ellos sacrificé en más de una ocasión prosperidad y ventura. Los grandes jacobinos históricos de nuestra patria fueron y son de ello notoria y patente prueba. Aquella indomable y decantada fuerza de los Cantabros, le ganaría en las historias romanas, con la que hubo de transigir el poderío de Augusto al tomar posesión del mundo, pregonó bien alto el sentimiento de independencia de este pueblo que grabó más tarde la página inmortal de Roncesvalles, cuyos esos gloriosos repetieron, con todo el período de la reconquista española, y como que mecen su heroísmo en la épica jornada de las Navas de Tolosa, donde conquistó su escudo, rompiendo las cadenas que forjó la morisma.

Su fervor religioso es otra de las notas de esta raza viril, que sólo supo rendirse al Dios verdadero, dándole generosas mártires y confesores, que tienen la historia de la fe cristiana. Y en cuanto a su sentimiento monárquico ¿qué no pudiera decirse de su perseverancia y su heroísmo?

Y quién duda que estas hermosas notas que así esbozamos y que son a nuestro juicio como los espejantes que abrillantan ese valor moral del país y del pueblo navarro, hayan y puedan constituir a veces sus defectos, por la exageración misma de sus cualidades? La astucia, por ejemplo, hija de la independencia pueda dentro de determinadas circunstancias engendrar la indisciplina, como la superstición ciega, sustituyendo al fervor disertante, conduciéndolo al fanatismo, y una y otra perturbando alguna vez en la historia al solar navarro; y en cuanto al sentimiento monárquico, quedarse sangre genearia no hizo verter en pasadas y modernas contiendas, desde las famosas luchas entre Agramonteses y Balmontenses hasta las tristes últimas discordias civiles, pasando antes por la guerra de la incorporación a Castilla, y después por la sangrienta guerra de sucesión al advenimiento de Felipe V?

Así ha sucedido en efecto; y plegue al Cielo que, avisados los que hoy vivimos y educadas las generaciones nuevas en las lecciones de la experiencia que tanto enseña, aunque por lo común suele aprovechar poco, afirmemos las generaciones de ese generoso pueblo, evitando los posibles defectos. El amor a sus instituciones privativas o sean sus fueros, en los que encarna la tradición veneranda de sus patriarcas costumbres, constituyendo como su reliquia histórica, debe ser en adelante por el respeto que los demás les prestan, prenda de unión para todos y como heraldo de sus futuras venturas en las corrientes descentralizadoras y de regeneración del mundo.

Y basta por hoy de hablar de las condiciones morales del pueblo y del país navarro, que agotarías ni quiero ni podría hacerlo. Los materiales en su variedad fecunda, que basta el verlos sin que haya necesidad de ensobarlos, pregnan la posibilidad de su riqueza por el amor al trabajo y las sencillas costumbres de sus habitantes. Sus altas montañas, su tierra llana y sus cuevas como su incomparable ribera, fertilizada por caudalosos ríos, dan a sus productos, como a los caracteres y condiciones de sus hijos, tal variedad que no se dirá sino que viene a ser suave como una reducción del mapa de España, que hay entre un ribereño y un montañés navarro, la misma diferencia que puede existir entre un andaluz y un astur, dándose como tipo del de cuenca y tierra llana el mismo sobrio y laborioso del labrador castellano. Parece como que el Cielo ha querido dar todo, y elementos para todo, a fin de que, unidos, podamos ser fecundos en iniciativas, generosas y grandes, fijar en sus montañas el muro infranqueable de la independencia patria y en la santa libertad que allí se respira, el freno necesario y el salvador remedio y energía para el mantenimiento de los grandes principios sobre los que ha de consolidar, en todo tiempo, su prosperidad y grandeza la patria española.

MARQUÉS DEL VADILLO.

La importante revista comercial ibero-

ro-americana «Mercurio» ha publicado un número monumental, alzado de buen gusto y lujo tipográfico, dedicado al Norte de España. En dicho número, además de un extenso artículo titulado «El País Navarro», que viene a ser un átomo de catálogo, de muchas industrias y empresas comerciales de nuestra región, figura el que va a la cabeza de estas líneas, acompañándole preciosas notas fotográficas de edificios públicos y paseos de Pamplona.

### Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA

del 18 de Mayo de 1879

— Hoy se verificará al escrutinio de las elecciones de concejales últimamente celebradas.

— Han dado principio las obras para la construcción de la carretera que parte del final de la calle de San Antón, va a enlazar con la que se dirige al portal de Tocino, después de cruzar el camino que conduce al portal Nuevo.

— El Gobierno ha cumplido su desgraciada promesa para esta región.

En el consejo que hoy han celebrado los ministros han acordado el restablecimiento del estado de sitio en las provincias vascas y congadas y Navarra, desde mañana inclusive.

### De Aoiz

Con extraordinaria animación y concurrencia de forasteros, se realizarán las fiestas que esta villa celebra anualmente en honor de San Isidro. Tanto los festejos religiosos como cívicos revisten siempre la solemnidad y alegría que a todos saben imprimir los hijos de esta cultívata villa.

Entre otros no menos distinguidos, báñedes, hemos de contar a la madre de nuestro virtuoso vicario don Quilis, de Peraltar, y doña Ruperta Aldaz de Oñatezegui, de Haarte.

Una nota triste ha constituido en medio de esta animación la llegada en un magnífico carrusel de ocho amigos (de los infelices que murieron en el trágico de Bortzegui por una descarga eléctrica) los cuales, amigados con su boleíto particular, han costeado y colocado una hermosa cruz con una inscripción en memoria de los fallecidos en el mismo sitio del suceso, y de allí han venido a esta villa con objeto de rezar un rosario por cada uno de estos desgraciados, respondos que han sido rezados al pie de las sepulturas por los señores vicario don Eusebio Baldiz y el coadjutor don Francisco Tirapu, acompañados de los ocho expedicionarios y muchos amigos de estos y de los fallecidos, constituyendo dicha noche una lucida manifestación de devoción. A las cinco y media han regresado a Pamplona los expedicionarios, satisfechos de haber cumplido con un piadoso deber.

Esta tarde ha llovido copiosamente, y gracias a eso se salvarán muchos sembrados que estaban a punto de perdérse por la continua y larga sequía.

Los trabajos del canal y vía siguen con gran impetu, siendo cada día mayor el número de obreros que llegan a trabajar.

16 Mayo de 1909.

### Película local

La reciente disposición del señor Alcalde a propósito de los perros, ha sido cumplida, como era obligación, en todas sus partes.

En la ciudad no se ven dos perros sueltos ni bozal, a menos que vayan atados a una cuerda, y la cuerda se atada a la mano del amo del perro.

Sin embargo, hay sitios en Pamplona donde no se cumple el bando del Alcalde, y nosotros no sabemos que los dueños de perros de estos sitios tengan fuero, ni que los tengan los perros de Pamplona cuando se hallan en esos sitios de Pamplona.

Porque la Rochapea es Pamplona ¡eh?

Por el barrio de la Rochapea andan los perros sueltos y sin bozal, y además de la cosa curiosa de que los perros son en la Rochapea más agresivos que en Pamplona, y amenazan con la boca abierta a los pacíficos transeúntes.

Si Alcalde, con que dé V. orden a los guardas para que denuncien a los dueños de los perros que anden sueltos y sin bozal se podría avisar el desagradable espectáculo y el temor que se ha invitado en Pamplona, y al mismo tiempo los vecinos del simpático barrio podrán tener seguridad de que son considerados como vecinos de Pamplona.

Es muy cómodo para cualquier dueño de perro que vive en Pamplona llevarlo por aquí atado, y soltarlo a penas sale de cualquier portal.

Ayer encontré en la Redacción envelado en una faja que decía «Sr. Garcilaso». —Pamplona.—Un prospecto anunciador de «Perseverancia», propiedad del conde de Romanones.

No se han recibido detalles de este suceso.

Al lugar del mismo ha marchado el ingeniero jefe de Obras públicas.

La grande y variada fiesta se celebró ayer en la plaza de toros de San Sebastián.

Figuran en el programa de la compañía vasco-navarra (tienen gracia) el señor Cosío, que trabaja en el trapecio oscilante; los clowns señores del Busto y Adiego; la señora Paca, cuyo debut con la jota aragonesa, se anuncia; el señor Wasiliton; don Baltasar Morato; los clowns (otros clowns) Palacio y García; y la valiente funambulista señora Agustini.

¿Qué me ha enviado el prospecto? —Por qué me lo ha enviado?

La letra de la faja es de una titiritera que se ha escrito regularmente ó de un titiritero que se ha escrito.

— De la Remigia para que la dé un bombo?

— No lo sé.

— ¿Es el señor Wasiliton, que me huele a guisante de la calle de Pellejerín?

— Tampoco lo sé.

— Es Enrique, ó Miguel, ó del Busta, ó Adiego, ó Manuel, ó García, ó Palacio?

— Tampoco lo sé. Quizallos de ellos pasan de muy bien haber sido un apreciable maestro de algún amigo mío, elevado hoy a la categoría de clown, ó de que de saltos mortales.

— ¿Es la señorita Paca, la de la jota aragonesa?

— Quién sabe si la señorita Paca habrá sido la doméstica de algún amigo!

— ¿Es la valiente funambulista señorita Agustini?

— ¡Vaya usted a saber!

— Quién sabe si esta futura heroína del Arga, del Ebro y del río al revés, atrevida, arrisquada disciplina de la sin par Remigia habrá sido niña en Pamplona.

— Esta señorita Agustini debe ser el punto culminante de la fiesta gímnestica, lo que pondremos a llamar por autonomía, la artista de la compañía, porque sus trabajos son muy detallados en el programa, que dice:

Segunda presentación de la valiente funambulista Agustini, ejecutando sus ejercicios en la forma siguiente: 1º Gran carrera infernal. —2º Marcha con castos en los pies. —3º El arrastre ó ejercicio de la silla prodigiosa, —y 4º El paso de las Termópilas con elegantes posturas.

Indudablemente es la señorita Agustini la que me ha mandado el programa *eso de* el paso de las Termópilas lo denuncia. ¿Qué será eso de las Termópilas? —No podemos verlo en Pamplona?

Seguramente lo que quiere la gran Remigia es que haga yo esta pregunta. Pues ya está hecha, y hecho también queda el bautizo a la gran compañía vasco-navarra.

Quisiera recordarle lo que se trataría de demostrar.

— A un antiguo suscriptor de *El Eco*:

— He recibido su carta á propósito de los grillos.

— No la publico porque es demasiado bombástico y demasiado gruesa, que no por esto esté desprovista de gracia y de interés.

— He reido mucho leyéndola, y le doy las gracias por todo lo que en ella me dice.

— Ya ve V. cómo hay quien siente simpatía por los grillos.

— Un agradable señor me ha dirigido una carta correctísima, muy bien escrita, muy razonada, y que demuestra que su autor entiende de arboricultura.

— Firme «Un observador», y en ella explique las causas por las cuales este año ocurre algo anormal á los olmos, y dice que ha hecho esto una tan rara invasión de chichipachas.

— Por ser larga su carta me perdonará «Un observador», que no la publico, la publicaré si hay quien insiste todavía en decir que nadie tiene de particular esta caída de chichipachas, afirmación que sigue ha hecho con menos lógica que la que emplea el culto «Un observador», para demostrar lo contrario.

G.

### Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 15 (11 y 0'10)

Una señorita

— Hey ha llegado á Madrid la emperatriz Eugenia, sin que casi nadie tuviera noticia anticipada de ello.

— El Rey tuvo noticia aneja de que dicha soberana llegaría hoy; pero de otras personas solamente la tenía el duque de Alba, sobrino de la emperatriz, el cual es el único personaje que ha salido á recibirla en la estación.

— La emperatriz se ha hospedado en el palacio de Liria, y á él ha acudido durante todo el día infinitud de personas á firmar el álbum de bienvenida.

— Mi viaje del Rey

— En el Ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas de Valencia, según los cuales, el Alcalde y el Comité de la Exposición han decidido aplazar la inauguración de ésta hasta el sábado próximo.

— El Rey también ha aplazado su visita á dicha ciudad hasta el viernes á la tarde.

— Una mitin

— En el Frontón Central se ha verificado una mitin republicana, asistiendo sobre 4.000 personas, número que no ha satisfecho, porque en el frontón caben concierto su satisfacción será el mejor pago, la más alta recompensa que pueden obtener los que se desprendan de los libros que ya no necesitan.

— Mañana publicará la lista de los ejemplares que hemos recibido.

GARCILASO.

— En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

— Pamplona.—Por estafa, sin procesado.

Tafalla.—Por coacción electoral, id.

Id.—Contra C. H., por lesiones.

Señalamientos

Tafalla.—Juicio oral ante el tribunal de Derecho de la causa seguida contra Nicolás Fernández, por lesiones. Defensor señor Rodríguez Juguera; Procurador señor Peña; declararán 4 testigos y 2 peritos.

Licencias

— Le ha sido concedido un mes de licencia para asuntos particulares al juez de primera instancia e instrucción de Tafalla don Bonaventura Sancho Morlán.

— Igualmente le han sido concedidas 15 días de licencia para asuntos particulares, al juez de instrucción y de primera instancia de Aoiz don José Millaruelo.

— Para atender al establecimiento de su

salud le ha sido concedido un año de licencia al Escrivano de actuaciones del Juzgado de Instrucción y de 1.ª instancia de Tudela don Telmo Pérez.

Nombramientos

— Por la Sala de Gobierno de esta Audiencia Territorial y señores adjuntos correspondientes se han hecho los siguientes nombramientos:

causal de doctrina ni lujo de testimonios; sin embargo, esta soberanía no dispensa (en efecto de otras condiciones) la solidez de juicio y sobre todo la rectitud de intención.

Su aversión al constitucionalismo gaditano es, seguramente, lo que induce a nuestro crítico a ridiculizar las Cortes poniendo en boca de muchos prohombres desplantes y vaciedades de cuya autenticidad tememos dudar. Claro es, como un axioma que en todas las fracciones ha habido siempre no pocos exponentes de la legalidad y de la trampa, más de esto al cinismo de publicarlo, hay gran trecho. Ni Romero Robledo con ser tan desahogado como lo era, ni el marqués de Alba en sus frecuentes accesos de garrulería pudieron decir al público el primero que «las colonias existen para ser explotadas... aquí estamos para servir los amigos» y el segundo que «la agricultura no es digna de protección... que el cargo de diputado debe ser compatible con todos los empleos del gobierno, y el que no tenga empleo debe cobrar 20.000 reales...».

En fin, ciertas cosas bien sabe el señor Opisso que no se perdonan ni se escrutan; se hacen y aún se dicen, pero a la sordina; y digase lo que se quiera, esto no es inherente al régimen, ni es acuerdo de ningún partido, ni se ha leído jamás en ningún programa, ni en el de Manzanares, ni en el de Rivero, ni en el «alzamiento» manifestación de Cádiz, ni siquiera en la manifestación de Burgos.

En cuanto al marqués, añade el secundo crítico, se necesitaría un superlativo de «taravilla» para expresar el carácter de sus discursos. No, señor Opisso, eso de taravilla es injustificable, por la sencilla razón de ser apócrifas las proposiciones citadas. A lo sumo han podido leerse en algún «Cencerro» o «Papelito» y dicho se está que en tono de zumbido; recordamos bien que si segundo daba una sección de «canciones soberanas» donde había que ver el soberano ingenio de los agudizadores y monos de cordeles metidos a periodistas.

El currante arqueólogo, señor Orrente, por ser muy vulgar orador, no carecía de gracia y oportunidad en las incidencias del debate, sabía defenderse y herir con agudas réplicas; su estilo de escritor era sumamente llano, pero no árido; amenazaba con frases pintorescas las más comunes ideas; era un verdadero artista del sentido común. En el partido republicano, como en los demás partidos, había hombres de gran talla intelectual, y todos reconocían en el decano de la democracia dotes de suficiencia y de carácter muy singulares para la dirección del partido, hasta la maladuada excisión del '73, que dio lugar a la sublevación cantonal con todas sus consecuencias.

Si absurdia imputación es la de menoscabar la prensa, que tan precisa le era, y a la cual debía su notoriedad, lo es más todavía su desfachatez a la agricultura, cargo irrecusable a fuer de inveterosimil. Y qué decir de la compatibilidad del cargo electivo con los del Estado? Precisamente en las Constituyentes del '69 presentó una proposición en contra, y como el resultado fuese negativo, protestó en estos términos: «Yo sé que la Revolución de Septiembre no ha sido sino un pronunciamiento más, y también el país se quiebra veía por sus intereses y su honra, y quién se hora a costa de ellos». A la gloriosa llama la «golosa» era de poco trigo y de muchos gorriones. Mal se avienen estos conceptos con el «superlativo» ni con el diminutivo de «taravilla».

Es innegable que don Cándido Nocedal expuso años antes la misma idea, y que su hijo años después la patrocinó en su periódico, no sabemos si como opinión personal; con criterio de escuela, pero es de advertir entre ambos una diferencia muy importante, y es: que Orense no percibió nunca renta alguna del presupuesto de la nación, mientras que Nocedal, a la vez que abogaba por su idea, cobraba de asignación de exministro a raíz de la restauración alfonsina por su categoría y méritos como individuo de la Real Academia de la lengua.

P. EL DE LOS PALOTES.  
Marcalain, Mayo, 1909:

## Los próximos "Sanfermines".

Como en otras ocasiones nuestro prestigioso Ofreón Pamplones ha proyectado una Fiestas de la Jota, que habrá de verificarse en la Plaza de toros el día 9 de Julio de 1909, a las cinco de la tarde, con la cooperación del Ofreón Pamplones, de la notable Rondalla Zaragozana, dirigida por el profesor don José Ores y una brillante banda militar.

Además verificaráse un Certamen de Jotas, para el que se señalan los premios siguientes:

### SECCION REGIONAL

Primer grupo.—Premios para cantadores, primer premio, 125 pesetas y diploma de honor; segundo premio, 75 pesetas y diploma de honor.

Segundo grupo.—Premios para parejas de niños cantadores, primer premio, 60 pesetas y diploma de honor; segundo premio, 40 pesetas y diploma de honor.

Tercer grupo.—Premios para bailadores de parejas de baile, primer premio, 125 pesetas y diploma de honor; segundo premio, 75 pesetas y diploma de honor.

### SECCION PROVINCIAL

Primer grupo.—Premios para parejas de cantadores, primer premio 125 pesetas y diploma de honor, segundo premio 75 pesetas y diploma de honor.

Segundo grupo.—Premios para cantadores solistas, primer premio 60 pesetas y diploma de honor.

Para la adjudicación de premios se constituirá un Jurado formado por distinguidos profesores de música de la región.

Para tomar parte en este Certamen todos los cantadores de ambos sexos y parejas de baile que lo deseen, se inscribirán hasta el día 14 de Junio, en la Secretaría del Ofreón Pamplones, Plaza del Consejo, de nuevo a once de la noche, ó por carta certificada, dirigida al Secretario del mismo, cuidando de expresar con claridad nombres y apellidos de cada uno de los concursantes, así como el pueblo de residencia y provincia, consignando también si han tomado ó no parte en Concursos anteriores y premios obtenidos. En la sección provincial sólo podrán tomar parte cantadores, residentes en Navarra, cuya circunstancia acreditarán por medio de una breve declaración escrita, expedida por la Alcaldía respectiva.

El día 9 de Julio a las tres de la tarde, estarán en los locales del Ofreón los cantadores y bailadores que se hayan inscrito, con objeto de recibir la tarjeta que acredite su admisión al Concurso.

Los cantadores que tomen parte, cantarán tres coplas, cuyas letras serán remitidas ó presentadas ante la supervisión del presidente del Ofreón.

Los cantadores podrán acompañarse ellos mismos con guitarra ó bien cantar, si así lo desean, por la Rondalla Zaragozana, que tomará parte en dicho Festival, ó por algún guitarrista de dicha rondalla.

sujetándose á cantar en los tonos de Sol, Re, La ó Mi, estando los instrumentos acompañantes afinados á diapasón normal.

Las parejas de baile de jota bailarán tres coplas; dichas parejas se compondrán de hombre y mujer.

Todos los cantadores y bailadores que tomen parte en dicho Certamen, vestirán el traje clásico del país.

La clasificación del Jurado se dará á conocer á la terminación del Festival; dicha clasificación será con arreglo á los méritos de los concursantes.

Todos los cantadores estarán obligados á cantar para las parejas de baile que se presenten.

Los fallos del Jurado serán inapelables.

Los premios y diplomas se entregaran el mismo día del Certamen á las diez y media de la noche en los locales del Ofreón.

## SPORT VASCO

En el "Juego Nuevo",

Nuevamente la lluvia nos amargó el partido del domingo, pero todos nos resignamos con la lluvia por aquello de que «no hay mal que por bien no venga».

Esta vez han llevado los buenos labriegos la de ganar y los momistas de anteayer la de perder ó la de no ganar, porque se nos figuraba que el partido lo ganarían la pareja Astiz y Aramendia, dados los tres juegos de ventaja que sobre sus contrarios Eraso (E), Ibarra y Moya llevaban cuando empezó á llover... y de qué manera!

\* \* \*

El partido de ayer tarde tuvo dos fases: la primera muy competidas, y la segunda de gran tranquilidad y de ventaja soberbia para los rojos Eraso (J.) y Ochoa.

Yanguas y Ayarra que estaban en el bando azul igualaron á sus contrarios en los cinco primeros juegos, pero sin hacer ya un solo juego,

Ochea secundó mejor que bien el juego de Eraso.

\* \* \*

En "Euskal Jai",

Con una entrada regular hasta después de las cuatro y con un lleno magnífico desde que se suspendió el partido en el Juego Nuevo, tuvo lugar ayer por la tarde el partido anunciado entre Machín y El Cacho.

Hubo de todo, aunque bien es verdad que fueron más los quince largos y paloteos que los cortos y sin pizca de malicia.

La superioridad de los azules se vió desde el primer momento. El Cacho estaba todo acertado que se le puede pedir y su compañero Machín, hecho un zapastro. En cambio Olazola arrastró la cesta más que de costumbre, y pocas veces entró á restar á tiempo. Perchencha tuvo la tarde negra, sobre todo al principio, que dió bastantes alfa y dejó muchas pelotas en la contracancha con detrimentos de las narices del respetable.

Al principio los azules tomaron tres juegos de ventaja, y más adelante, aunque fueron seguidos de cerca por los rojos, estos no consiguieron hacer igualada.

Creo que no hubo otra igualada que la del juego segundo.

Los dorretos quedaron en el juego 7.º, mientras Machín y El Cacho ganaron el partido.

\* \* \*

Ayer tarde jugaron Martínez mayor y Arcos (derecha) azules, contra Larrañaga y Floryan Murillo, rojos.

Estos sudaron mucho, sobre todo en la primera mitad, consiguieron llevar siempre la ventaja y además ganar el partido.

Los azules quedaron en el partido 5.º.

El partido fué bueno, sin ser superior.

\* \* \*

GALINDOUA.

## ADMINISTRACION FORAL

Se acordó proceder por la vía de acuerdo contra todos los Ayuntamientos que adeudan cantidades á los fondos provinciales por diversos conceptos.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Orlós para arrendar las yerbas; al de Echalar para conceder el piano que pide don Juan Bautista Aldabarra al objeto de extraer materiales de construcción; al de Gariscosa para cultivar por cuatro años 50 robadas de terreno comunial; al Ayuntamiento de Azagra y Coacejón de Cizur para enajenar unos terrenos.

Se denegó una solicitud de don Ramón Barbería, de Uztarrain, sobre que se levantase la suspensión de un aprovechamiento forestal.

—Se acordó pasar al señor Alcalde de Pamplona, como vocal de Junta de prisión, una instancia del capillán de la prisión preventiva y correccional de esta ciudad pidiendo se le conceda una gratificación por determinados servicios.

—Se acordó proceder por la vía de acuerdo contra todos los Ayuntamientos que adeudan cantidades á los fondos provinciales por diversos conceptos.

—Se autorizó al Ayuntamiento de Orlós para arrendar las yerbas; al de Echalar para conceder el piano que pide don Juan Bautista Aldabarra al objeto de extraer materiales de construcción; al de Gariscosa para cultivar por cuatro años 50 robadas de terreno comunial; al Ayuntamiento de Azagra y Coacejón de Cizur para enajenar unos terrenos.

Habiéndole administrado el Santo Viatico a don Mariano Calvo, como hermano que es de la Escuela de Cristo de esta ciudad, tendrán expuesto el Santísimo Sacramento en el oratorio de dicha Congregación los días 18, 19 y 20 desde las nueve de la mañana hasta las once que concluida la última misa se hará la reserva.

Lo que se avisa á los hermanos y demás fieles que tengan la caridad de pedir por el enfermo.

Uno de estos días comenzarán á Nevar se a cabo importantes obras de reforma y restauración en la capilla de la Virgen del Camino, con lo recaudado en las demandas públicas.

La demanda ayer verificada no ha disminuido con relación á la de años anteriores.

De Tudela se ha trasladado á Zaragoza para someterse al tratamiento de una eminencia médica, nuestro distinguido amigo don José González de Castellón, por cuyo completo restablecimiento hacemos votos.

En el demostró el señor Arrarás sin esfuerzo, que posee profunda y vasta erudición y muy raras dotes oratorias.

Con tales condiciones hizo un discurso tan hermoso, que fué un bellísimo himno á la Iglesia Católica y una brillante epopeya de la misma.

Junto al señor Arrarás nuestra enhorabuena á las innumerables que recibió.

Las Misas que ayer se celebraron en la parroquia de San Nicolás en sufragio del alma del caballero señor don Joaquín Vidás y Fernández se vieron muy concurrencia como demostración sentida de las muchas relaciones que en esta ciudad cuenta la distinguida familia del finado, á toda la cual se reiteramos nuestro sentido pésame.

Los motivo de celebrarse ayer la fiesta otonalística de S. M. el Rey don Alfonso XIII hubo recepción de autoridades en el salón del Trono del Palacio de la Diputación.

Ante el Gobernador civil, como autoridad más antigua de la provincia, desfilaron comisiones de la Diputación, Audiencia, Ayuntamiento, Delegación de Hacienda, Juzgados, Instituto, Escuela Normal, generales señores Espí-

nosa de los Monteros y Cirujeda y todos los jefes y oficiales de la guarnición francesa de servicio.

El acto fué amenizado por las bandas militares.

Terminada la ceremonia una música ejecutó un par de piezas en la plaza de la Constitución.

Los Misas que en sufragio del alma de la bondadosa y virtuosa señora doña Andresa Salcedo, viuda de Llopis, se celebraron ayer en diferentes iglesias de esta población dieron lugar á que se reprodujeran las manifestaciones de duelo que tuvieron lugar el año pasado con motivo de su muerte.

La familia de Llopis recibió muchas pruebas de sentimiento y simpatía.

Reiteramos á las distinguidas hijas de la fiesta y demás familia nuestro sentido pésame.

En las exposiciones reclamadamente celebradas en Madrid para cubrir varias plazas de Pedagogía, ha obtenido el tercer lugar en la propuesta nuestro estimado amigo y paisano don Luis Amorena y Basco.

Sea enhorabuena.

**Hielo artificial** desde cinco céntimos el kilo; pedidos, desde 50 kilos en adelante. TREVIANO, (a) 15-2

Se encuentra completamente restablecido nuestro distinguido y querido amigo el reputado médico don Agustín Lazcano.

Le felicitamos.

Ayer á las cuatro de la tarde llegaron á Pamplona dos excelentes andarines que por apuesta vinieron andando desde Alcalá (Guipúzcoa) de donde salieron á las seis de la mañana.

Ayer marchó don Ricardo González, seguidor de comisiones de todos los cuerpos de la guarnición y un batallón de América con gastadores y bandas de música, cornetas y tambores.

La fuerza hizo en la muralla la des-

carga de ordenanza en honor del finado comandante (q. e. p. d.)

Antesayer domingo, sobre las cuatro de la tarde, descargó en esta ciudad una gran tormenta compuesta de torrentes aguacero y acompañada de truenos y relámpagos.

Durante el resto de la tarde se repitió la tormenta y las borrascas y otro tanto sucedió hasta media noche.

Los labradores se muestran contentísimos con el regazo que tanto ha beneficiado á los campos.

Hamarrón de Madrid, desde pasadas

una hora se han sacrificado en el matadero de carnes 36 bueyes, 52 torneras, 94 carneros, 62 ovejas y 141 corderos, que pasaron 14.638 kilos.

Lo recaudado por el impuesto á la

carne ascendió á 4.903,04 pesetas.

Ayester se vió concurridísimo el cine

del Teatro Gayarre en todas las se

ciones.

En la vermut no cabía un especta-

dor más.

Las películas todas fueron precio-

sas.

Anche también acudió numeroso

público.

Otroas otras películas se exhibió una

muy notable, vista natural de unas

Fué conducida el Hospital civil donde se encuentra en estado grave. El conductor del carro ha sido detenido por orden del Juzgado que instruye diligencias.

## Escádalo

En el barrio de Amara han producido hoy un fuerte alboroto dos mujeres, las cuales se hubieran venido a las maneras a no ser por la oportuna intervención de un celador.

## El tiempo y la pesca

El día de hoy ha sido nublado pero de temperatura agradable.

Los vapores pesqueros entraron en el puerto con la siguiente cantidad de pescado:

1.200 kilos de merluza, que se vendió a 0,80 y 0,90 pesetas el kilo; 1.000 de pescadilla, a 0,40 y 0,50, y pequeñas cantidades de langostinos y salmonetes; estos últimos se han vendido a 3,25 y 3,50 pesetas el kilo.

## El corresponsal

## Vizcaya

Bilbao 17 (10,30 noche)

## La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Vasco Asturiana 67'50

Azucarera 106'75

Amortizable 102

Papelera 98'50

Interior 4 por 100, 87'95

Ayuntamiento de Bilbao 100

Ferrocarril de La Robla a Balmaseda 91'50

Resineras, 81'80

Banco de Vizcaya 367,50

Villalodrid 130'00

Sierra Menara 112

Almagreras, 86'00

Galas, 124,25

Hidroeléctricas 103

Vascogada 99

Altos Hornos 290'50

Irún-Lesaca 61

Explosivos 336

## Inauguración

Hoy se ha inaugurado el colegio de farmacéuticos.

Con este motivo los nuevos colegiados se han reunido en fraternal banquete.

## Destituidos

La policía ha detenido hoy a dos individuos que se hallaban repartiendo prospectos.

Los tales individuos han resultado ser dos verdaderos pajaros de cuenta, que han ingresado en la corrección por orden gubernativa.

## El día de hoy

La fiesta onomástica de S. M. el Rey se ha celebrado como de costumbre, guardándose fiesta en las dependencias del Estado.

En la Gran Vía hubo música y se organizó un concurrido paseo.

## El tiempo

El día de hoy ha sido nublado y promete a la lluvia.

Sin embargo, a juzgar por los pronósticos de Orcolaga, hará buen tiempo.

## El accidente del trabajo

En una mina de esta demarcación ha sido arrollado por una vagoneta un obrero llamado Vicente Cuesta, de 46 años, el cual sufrió graves heridas y contusiones.

## Destituida

Por orden superior ha sido destituida de su cargo de Secretaria de la Escuela Normal de maestras de esta villa doña Cresencia Arriaga.

## El corresponsal

## Madrid

## Primera conferencia

Madrid 17 (11 noche).

## El día en Palacio

Si se tiene en cuenta la fiesta nacional de hoy con motivo del cumpleaños del Rey, se comprenderá que lo más saliente de la información del día es lo relativo a los actos celebrados en el palacio real.

Todo ello se ha verificado en la forma acostumbrada, y por eso me limitaré a transmitir un resumen.

## La familia real

Todos los personajes de la familia real que viven fuera del palacio de Oriente, han asistido a éste para felicitar al Rey por su cumpleaños.

La augusta familia entera ha oido Misa en el oratorio de palacio y después ha tenido almuerzo íntimo.

## El Gobierno

Antes de la recepción de los elementos oficiales se han reunido en palacio todos los individuos del Consejo de ministros y han felicitado a S. M. en la antecámara regia.

Después el Rey, acompañado de su servidumbre y seguido de sus consejeros, ha pasado al salón de recepciones.

## La hora de hoy

Ha sido tan brillante como numerosa. Primeramente han felicitado al Rey las comisiones, representantes de los Cuerpos Colegiados, las cuales eran numerosas, especialmente la del Senado, y estaban presididas por el presidente de la respectiva Cámara.

Después han desfilado ante el trono las autoridades de todas las clases, comisiones de todas las entidades militares y civiles, el cuerpo diplomático, etc.

El Rey vestía uniforme de gala de capitán general y ostentaba el solízón de oro.

## Los discursos

Los presidentes de las Cámaras han dirigido al Rey elocuentes discursos de saludo, felicitación y adhesión, en los cuales se hacen votos por la felicidad de la persona de Su Magestad y de toda la real familia.

El Rey ha contestado a los presidentes de ambas Cámaras en términos expresivos y patrióticos.

## Fuera de Palacio

En las plazas de la Armería y de Oriente había un gentío, compuesto, en gran parte, de forasteros que han venido a las fiestas de San Isidro, contemplando la llegada y salida de los elementos concurrentes a la recepción.

## Real decreto

Después de la recepción el Gobierno ha despachado con el Rey.

El señor Maura ha puesto a la firma de S. M. un decreto en que se ordena la revisión y la modificación del censo electoral, que deberá quedar ultimado en 1.º de Octubre próximo.

El ministro de Gracia y Justicia ha sometido a la real firma dos decretos de indulto de la pena de muerte.

Uno de los indultados es de la provincia de Soria, y del otro no se acordaba el ministro cuando nos ha dado la noticia, al salir de Palacio.

## A los toros

Después de todo lo dicho el Rey ha salido de palacio dirigiéndose a la plaza de toros, donde se estaba verificando la corrida.

En el zaguán de palacio estaban varios periodistas, y el Rey, al pasar por cerca de nosotros, ha dicho: «Son las cinco; creo que no llegaré a ver el quinto toro».

El Rey ha marchado en un coche con el marqués de Viana.

En otro carruaje han ido los ayudantes del Rey el conde de Grobe y el teniente coronel señor Echagüe.

## La comparsa del Morte

Hoy se ha verificado la Junta general de accionistas de la Compañía de los ferrocarriles del Norte.

Ha habido gran concurrencia, la cual ha adoptado, entre otros, estos acuerdos:

Repartir un dividendo de 14 pesetas por acción, deducido el impuesto, ó sea 12,20 líquido.

Segundo—Convertir en obligaciones al 4 por 100 las de los ferrocarriles de Villalba, Segovia, Almansa, Valencia y algún otro, las cuales devengarán el 5 por 100.

Con esto obtiene la compañía una economía considerable.

## \*

La Compañía del Norte ha adjudicado a la Sociedad Catalana, de Barcelona, las obras del ferrocarril de Valencia.

## De provincias

Motín por canarios.—Desastres.—Peligros.—Buenas elecciones.—Noticias de Valencia.—Más gresca electoral.

Castellar.—Los carreteros han oca- sionado un motín contra el impuesto de consumo.

El vecindario los secundó y dió fuego a las casillas de recaudación.

El gobernador civil de la provincia ha llegado con fuerza de la guardia civil.

## \*

Pravia.—Han sido detenidos los autores del crimen cometido hace días en esta localidad.

## \*

Pontevedra.—El gobernador civil ha ido a Vigo para practicar diligencias relacionadas con el incendio de la casa del señor López Mora, del cual di noticia.

## \*

Sueca.—Se han verificado las elecciones ocurriendo incidentes ruidosos. Ha habido palos y han sido rotas varias urnas.

## \*

Valencia.—Han llegado dos coches, dos caballos de silla y cuatro de tiro para el servicio del Rey, y nueve caballos para sus ayudantes.

## \*

Han llegado un buque inglés y otro francés.

La escuadra inglesa llegará dentro de muy pocos días.

## \*

La peregrinación a la Virgen de los Desamparados ha sido aplazada hasta el sábado.

## \*

Se realizan con actividad grande los preparativos del Congreso de reformas sociales.

## \*

También está todo dispuesto para la inauguración de la estatua de Cervantes, obra del escultor Benlliure.

## \*

Portalegre.—Se han suspendido las elecciones a consecuencia de graves incidentes, en los cuales han resultado seis heridos y varios contusos.

La guardia civil ha restablecido el orden.

En un colegio ha sido rota la urna.

Con motivo de todo ello la benemérita ha detenido a diez individuos.

## \*

Los oficiales españoles que han venido al concurso hípico han sido recibidos en audiencia por el Rey don Manuel.

## \*

Los oficiales españoles que han venido al concurso hípico han sido recibidos en audiencia por el Rey don Manuel.

## \*

Cambios sobre París (tanto por ciento). . . . . 11,85 11,75

Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) . . . . . 28,12 28,10

París. Exterior español. . . . . 98,70 98,90

Buenos Aires.—Oro, 227,25.

## \*

París. —En Génova (Italia) para las operaciones de Bolsa, se han hecho variaciones en el Corso, cotizándose el Interior a 88,07, el id. Fin próximo a 00'10, los franceses a 11,75, las libras a 28,10, el amortizable a 101,95.

París 98,70.

## \*

MENCHETA.

## Segunda conferencia

Madrid 18 (0,10)

## Corrida de Beneficencia

Se ha celebrado la corrida de Beneficencia. La plaza estaba llena. Muy pocas veces se ha visto la plaza como hoy.

## La tarde expléndida.

El Rey y los Infantes presenciaron parte de la corrida, desde la mitad.

Cuando aparecieron las personas reales en el palco, escucharon una calorífica ovación.

La plaza estaba adornada con guirnaldas y colgaduras de terciopelo.

Las mujeres adornábanse con la clásica mantilla y con el airoso pañuelo de Manila.

El golpe de vista que ofrecía la plaza era espléndido.

Se lidaron 5 toros del duque Vera-guia, muy bien presentados, pero mansos completamente.

Cumplieron en varas gracias á la ayuda de los matadores y al acoso de los piqueros.

Los cuatro del marqués de Santa Coloma resultaron bravos y nobles en todos los tercios.

Bombita toreó como un gran maestro los dos bueyes que le tocaron del Duque de Veragua y los despachó con mucha habilidad.

Con el Santa Coloma se lució Bombita de tal modo que pocas veces se ha visto una faena como la suya.

Derrochó valor, arte y elegancia al lanceario y al banderillero y despachó al bicho después de una faena corsa, nunca vista.

Bombita escuchó una ovación digna de la faena.

Machacón estuvo desgraciado.

Los toros tuvieron gran parte de culpa por su mansurronería.

Al primero lo pasó encima de los pitones derrochando valor y lo despachó bien.

Al segundo lo muleteó mal y lo despachó de un pinchazo y un gran volapié.

En el tercero estuvo desastroso. Tuvo avisos y pita estruendosa.

Cocherito portó bien.

Toreó y pasó tranquilo y pinchando estuvo afortunado, así como en banderillas.

La tarde fué para Bombita.

ESTABLECIMIENTO

en Pamplona

PASEO DE VALENCIA, 28



Máquinas

SINGER Y WHEELER &amp; WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á más 50 semanales. Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura. — Se ruega al público visitante nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reíces, matices, punto valenciano, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo escala en Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó seis de Enero, 6 Febrero, 6 Marzo 8 Abril, 1º y 29 Mayo, 26 Junio, 24 Julio, 21 Agosto 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 de Diciembre, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 1º, 26 de Enero, 26 de Febrero, 28 Marzo, 29 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 de Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Cantabria. Se admite pasaje y carga para Costafrío y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21 de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón. Co- donde salen los vapores el 12 del cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite

pasajes y carga con billetes y conciliaciones directas. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro, Cumana y Trinidad con trasbordo en Curazao.

Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias.—Servicio mensual de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa blanca Mazarán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alacant, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Po.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Po con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental del África y Golfo de Guinea. Regresos de Fernando Po el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tanger.—Salida de Cádiz: 16, 18, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tanger: martes, jueves y viernes para Cádiz.

### AVISOS IMPORTANTES

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la "Gaceta" del 22 del mismo mes.

Para precios y condiciones al agente: Navarro Ricardo Samaniego, Constitución núm. 12 Pamplona.

REBAJAS EN LOS FLETES DE EXPORTACIÓN

DE LA COMPAÑIA COLONIAL

TAPIOCAS Y TRES

**38 recompensas industriales**

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

El Gran Hotel

Vasconia,

Buenos-Aires

A las personas que se dirijan á Buenos-Aires les recomendarán viajar al "Hotel Vasconia", calle Bueno Ordán 1608, donde serán atendidas con solicitud y economía, y donde se encontrarán por mediación de sus propietarios señores Capandegui, Casarcotche y C. una de clase de facilidades para conseguir trabajo, empleo ó referencias de personas que buscan en la República Argentina.

Hotel "Vasconia", calle Buena Ordán 1608, Buenos-Aires. 100-100

## APARATOS DE DESINFECCION

Los más prácticos y económicos á base de FORMOL, puedes adquirirlos en Constitución 7, Aparatos para las ciencias.

CARLOS DE LA CUENCA, VALLADOLID

Antes de comprar material de desinfección, conviene consultar esta casa, la que muy en breve enviará á esta localidad un representante que traerá un modelo para hacerle funcionar á presencia de cuantos lo soliciten.

—23

Estómago  
Intestinos  
Hígado  
Vejiga

Aguas minero-medicinales, naturales de VILLAZA. Únicas para combatir con éxito las afecciones. Bicarbonatadas, Sódicas, Litínicas. Pídanse en Farmacias, Droguerías, Restaurante, etc.

Único depósito, J. de Irigoyen, Bilbao.

**RELOJERIA DE MARTINEZ**

calle Mayor, 33, Sangüesa (Navarra).

Relojería de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyería, lentes y gafas.—Composturas garantizadas. La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios.

**Boletín religioso**

MANTORAL

Día 18 Martes.—San Félix, confesor.—Vaya de extremada prudencia y acrisolada virtud fué San Félix, sin que tales prendas se desminiesen en toda su vida, ni en las resoluciones de trascendencia que hubo de tomar, ni tampoco en los actos más insignificantes. A los veintiocho años tomó el hábito de Capuchino lego y los superiores le nombraron limosnero, cuyo cargo desempeñó con gran modestia y perfección. Murió se le apareció la Santísima Virgen, de quien fue muy devoto, y llena de virtudes, murió el dia 18 de Mayo de 1687.

**CULTOS**

Oficio de San Vicente con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las 9 horas misas y misa conventual.

A las 8 vespertas, completas, revaric, misas y laudes.

A las 7 y media el rosario de los escolares.

En San Nicolás.—A las 10 tercias, misa solemne, novena á su titular gozos y reservas, y á las 7 y media ejercicio de las flores.

En San Ignacio.—Ejercicio de las flores á las siete de la tarde.

En San Saturnino.—De 6 á 8 Cuarenta Horas.

En los Corazonistas. A las 7 de la tarde expuesto, rosario, eucaristía por el P. Aduana, ejercicio de las flores y reserva.

SEVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayor 2-3º.

San Lorenzo.—Casa parroquial.

San Nicolás.—Lindachiquila 20-3º.

San Juan Bautista.—Navarrería 35-3º.

Calderería 1-3º.

Agua mineral.

Agua mineral.